

第六十七回国会 内閣 委員会 議録 第八号

昭和四十六年十一月三十日(火曜日)

午前十時五十七分開議

出席委員

委員長 伊能繁次郎君

理事 坂村 吉正君

理事 山口 敏夫君

理事 伊藤惣助丸君

天野 公義君

鈴岡 兵輔君

中山 利生君

大出 梅君

鬼木 勝利君

東中 光雄君

辻 寛一君

葉梨 信行君

華山 親義君

受田 新吉君

官務大臣

科学技術庁長官

会事務局長

科学技術庁長官

科学技術庁計画局長

科学技術庁振興局長

文部省大学学術局長

気象庁長官

内閣総理大臣官房参事官

科学技術庁研究調整局長

科学技術庁宇宙開発参事官

建設省都市局長

市再開発課長

同(木原実君紹介)(第一一九五六号)
同(佐々木更三君紹介)(第一一八八二号)
同(横路孝弘君紹介)(第一一八八三号)
同(川崎寛治君紹介)(第一一八八〇号)
同(佐々木良作君紹介)(第一一九一三号)
恩給法等に基づく年金等の裁定促進に関する請

建設省道路局企画課長 井上 孝君

顧(倉石忠雄君紹介)(第一一九五六号)
同月二十六日
恩給法等に基づく年金等の裁定促進に関する請○伊能委員長 これより会議を開きます。
科科学技術庁設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。
会議に入りますにあたって、科学技術庁長官から発言を認められますので、これを許します。

○伊能委員長 そのたび科学技術庁長官を拝命いたしました。はなはだ至らない者でございますけれども、どうぞ委員各位の格別の御支援をお願い申し上げます。

○木内國務大臣 このたび科学技術庁長官を拝命いたしました。はなはだ至らない者でございますけれども、どうぞ委員各位の格別の御支援をお願い申し上げます。

○伊能委員長

このたび科学技術庁長官を拝命いたしました。はなはだ至らない者でございますけれども、どうぞ委員各位の格別の御支援をお願い申し上げます。

科学技術庁の行政主体といふものが、各省から集
まつた人的統合の、いわゆる総合的統合体とい
うもの実質は、もう一度寄り合い世帯的な性格が
出で、しんのある科学技術庁の筋金の入った行政
統合能力といふものに欠けているのではないかと
いう懸念を感じてゐるのですが、この点、再度に
わたくる長官としての経験をこれからまた新しく踏
み出される先生に御答弁願いたいと思います。
○木内国務大臣 受田委員におかれましては、か
ねがね科学技術の行政に対し非常に深い関心を
持つておられまして、従来からわれわれ当局者に
対していろいろ御注意を賜わっておりまして、そ
の点は深く感謝を申し上げてゐる次第でございま
す。
いまお話しになつたような点は、私どもも常々
深く反省し、何とかしてこれは乗り越えていかな
ければならぬ、かようにいま思つておるものでござ
ります。わが国の科学技術は、御案内のように
明治の初年においては、わが國固有の文化はもち
ろんありますけれども、近代的科学技術の面に
おいては非常に立ちあくれておつた。これは否定
することのできない事実だと思いますが、にもか
かわらず今日までどうやら国民の努力によつてこ
こまでやつてきたのであります。しかし、近來に
おきましては、科学技術は非常に急速に進歩して
まいりますと同時に、細分化し、また専門化して
まいりました。そこで、いろいろな問題がここに
出てくるのであります。あるいはまた、大型化
したり総合化するというような傾向になつてき
た。そこで、科学技術の一そうの発展をはかるた
めには科学技術行政を総合的に考えていかなければ
ならぬということは、これはお詫のとおりであ
ります。いつも御注意を受けていられるのであります
が、私もさように考えておるわけであります。こ
のために、科学技術庁におきましても、科学技術
振興に関する施策の指針たる基本計画の策定につ
いて調査をもちろん進めておるのですが、これと
ともに、たとえば科学技術関係の経費を見
積もある場合におきましても、調整特別研究促進費

○木内國務大臣 私はこまかんなことは記憶してない
りませんけれども、いろいろ資料を求めているところ
なことはたびたびあるようありますが、勧告
をしたことは一回あったというふうに記憶してお
ります。こまかんなことは事務当局のほうから御記
明させたいと思います。

○井上政府委員 従来、事実上各省庁からそれぞれ
報告をとつておる例は多數ござりますけれども、
十一條に基づきましてとりました例は、はつきりと
覚えていませんが、一件だけ資源調査所の園
係で資料をとつたことがあります。それから勧告
いたしました例は、さつき長官から御答弁ござ
いましたように、一件ございます。発動した件数
は非常に少のうござりますけれども、実態的に
は、その前におきまして、勧告に至らず事務的に
処置していくことでござります。

○受田委員 勘告をした事例及びその実績、その後における、科学技術庁が勧告した事例の処理に
対する、引き続くこれの行政的な連絡調整とい
うものはどうやっているかを具体的に御説明願いた
い。

○木内国務大臣 いま官房長からも御説明いたし
ましたように、あの十一條によりまして、各省庁に
からいろいろな科学技術行政に対する資料を提出
してもらつて、それを見て、それに基づいて各省
庁と話をして、大体の問題はそれで解決してい
る。そこで解決し得なかつた場合に、多少議論が
あつたりした場合には、一件、いま官房長からも記憶し
ておりませんが、事務当局においても、おそらく
いまはすぐにその資料を申し上げるというわけには
いかぬと思うのですが、これはまあ数知れず多
くある、かように思つております。

○井上政府委員 勘告の例でござりますが、昭和
三十六年の三月に、科学技術者の養成に関するまゝ
て、大学の理工学部系統の学生の数を増加するよ
うに勧告をいたしたことなどがいまして、その勧

告に基づきまして、それ以後、理工学部関係の学生の数が相当増加して採用されておる面があるといふことになります。この例が指摘されます。

○受田委員 この科学技術庁設置法第十一條の二項、三項にある長官の関係行政機関に対する勧告権を使用した事例は、大学の理工学部の学生の技術者養成に対する勧告という形——当時はこの規定が少し変わつておりまして、「大学の研究を除く」という規定があつたわけです。その条項がいま変わつておるのですけれども、これが一つあって、その後においてその技術者の養成がどの程度満たされたかといふ具体的な数字をいまお願ひいたします。されども、その勧告した数字が実践されたかどうか、お答え願いたいと思います。

○井上政府委員 ただいまはつきりした数字を持つておりますが、大体二万人程度これをふやしたのはなかつたかと思いますが、後ほど正確な数字を調べまして御提出いたしたいとします。

○受田委員 昭和三十六年当時、大学の理工学部の技術者養成方針といふものが、国立大学において定数が限られておつた、したがつて、私立大学にその何割かを担当してもらとうということがあつて、私立大学が定員をはみ出る学生を募集したという事例がある。そういうことは、国立大学がその技術者養成を怠つてゐるから私立大学におおいがぶさつてゐるのであるという意味で、私が昭和三十六年にここで質問したわけなんです。このことについて、文部省はそういう定数の増員になかなか踏み切らないという形をわれわれ十分見ておつたのですから、当時の科学技術庁長官に、せつかくある勧告権を行使してはどうかといふ質問をしたわけです。そしたら、その翌日直ちに勧告をしてもらつたといふことで、質問に対する反応がきわめて明白に即時できたという事例が一件しかいまない。私が質問したものに対する処置以外は全然ないということになるので、長官からいま、勧告等も相当回数やつているような印象の答弁があつたのですから、私はその後もすいぶ

んやつたのかと思つたら、たつた一つやつたのが鬼の首でもとつたよくながつこになつてゐるんだとすると、これは科学技術行政上の威力を發揮するのにはなはだ弱いと思うのです。せつかくある規定はもつと生かしていく。特に科学技術庁は、各省のエキスパートを吸収して、人的構成においては知能がすぐられておるはずです。同時に各省に対しても、科学技術行政を執行する上における強大な協力を求める。科学技術庁が目ざしてゐる方針に協力が足らぬ場合には、伝家の宝刀をびしひ抜いてもいい。これくらいの威力を發揮せぬと、性格の軟弱な科学技術行政しかできないと私は懸念するのです。

特に、この間の研究園都市の視察もさせていただいた印象から見ると、これは首都圈整備委員会の仕事として、その計画を各省と協議決定し

ただいた印象から見ると、これは首都圈整備委員会の仕事として、その計画を各省と協議決定して、その実施に対する勧告権を持つという要素があるわけですから、これが首都圈整備委員会の権能としての実施上の勧告権である。科学技術

庁はもつとスケールの大きい立場の勧告権を持つておる。研究園園といふような限られたものでない、総合的な勧告権を持つておるといふ点において、そのスケールの大きさは首都圈整備委員会の

比ではないでござりますから、この勧告権を行使しなくて済むような体制を十分平素から努力されると同時に、思うにまかせぬときには、ある程度びしひとそれを実行に移すといふぐらいの威力を発揮していただきたい。さわらぬ神にたたりなしが行政上の大きな欠陥だと思うのです。

それで、当時の科学技術庁長官は池田さんであつたわけですが、事務局のある程度の抵抗を押しきつて勧告をやつてくれたという事例もある。つまり、大臣の権威が十分——池田さんなりに特色ある長官であったわけであります。その後においても特色ある政治家としてがんばつてい

る。そういう意味で、長官御自身がリーダーシップを十分發揮されて、國務大臣としての権威を保つために、再度にわたる長官御勤務中に科学技術

の行政の本道をりっぱにつとめていただきたい

ことを要望しておきます。

○木内国務大臣 受田委員におかれでは、先ほど

も申し上げましたように、従来から科学技術行政の一元化に対して非常に強力な御支援を賜つてあります。そこで、私はそういう意味で申し上げおりまして、私ども常に深く感謝申し上げている

のですが、私が何かたびたび勧告をしたような印象を与える説明をしたというようなお話をあります。したけれども、実は私はそういう意味で申し上げたではありません。そういう権限があるといふことと申します。もちろん、いまお話しになつたように、どうしてもしかたない場合には、科学技術庁長官として十一条によつて勧告をする。もしそれが聞かれない場合には總理に訴えて、總理の指揮権による、これが第十一条の精神であります。その前に、第十一条によりましては、各省庁から資料を要求する、そして詳しくは、各省庁から資料を要求する、そして詳細な報告を開くということになつております。そこで、そうしてそれに基づいて、一休どういうことをやつておるかということも聞くことができる。

そこで話し合いをすることができる。できれば、勧告あるいは總理の指揮権までいかないで、その

資料を集めて説明を聞く、そして両方で話し合いで、そろしてそれに基づいて、一体どういうこと

をやつておるかということも聞くことができる。

そこで話し合うことができる。できれば、

おる。当庁は、全体の調整というような意味で総合的にそれを推進するというような役割りを果たしております。

○受田委員 それは総理府や文部省にも御縁が深いのですが、科学技術庁が窓口をしているわけですね。その意味では科学技術庁が一番大事な学術会議の窓口、こうしたことになりますね。

そこでひとつお尋ねしたいのですが、沖縄が今度わが国に返ってくる。これについて、沖縄の人を会員として選挙できる、的な学術会議の構成を、そういう沖縄を含む——もうすでに沖縄の返還協定そのものが衆議院を通っておる。参議院でいま審議されておる。関係法案が審議されている

と、いうときに、科学技術庁が窓口を承つておる学術会議の構成員に沖縄の出身者を含むという改正案というものは、当然一緒に出しておくべきだと思うのですが、これはどうしたことになつておりますか。

○檜林政府委員 いまの御質問の点につきましては、これはやはり所管であります総理府に聞いていただきなければ、われわれの範囲ではちょっとお答えいたしかねるのじゃないかと思います。

○受田委員 やはり窓口を承つておるということになるのは、学術会議は科学技術庁を窓口にして各省に御連絡を賜わつておるといふ一番大事な役所だけに、責任官庁ということが言えると思うのです。窓口を承つておるというのは、学術会議と最も御縁の深い官庁である。その官庁が、一般的に沖縄返還協定が成功しておる段階で、学術会議構成員の選出について沖縄の人を含むという大事な問題を忘れておるということは、これはたいへん片手落ちであると思うのですが、木内先生どうですか。

○井上政府委員 学術会議は総理府の所管でございまして、学術会議事務局というのが別途ございまして、そこが事実上のそういう役目を果たしておるわけでございます。私のほうの窓口と申しますのは、各省に対する勧告を一応取り次ぐ窓口で

ございまして、そういう学術会議の構成その他の内容に関するような案件につきましては、全く取り扱っていないということでござります。

○受田委員 これはいま國務大臣として木内先生にお聞きしておるわけで、木内先生はそういう国務全般を担当される一方では、科学技術庁長官は國務大臣をもつて充てておるという機構上の問題がある。つまり科学技術というワクにとらわれない国務全般をいまお聞きしておるのですから、事務当局は黙つておられたほうが賢明だと思うのです。

私は、科学技術庁長官は國務大臣として、科学技術庁を窓口にしているこうした大事な学術会議の構成員に、沖縄が返つてくるのに沖縄の選出者を入れないといふ、こういう古いタイプを改め、直ちに沖縄の人が入つてこれるような、そういう学術会議の構成に改正される必要があると思うのです。これはだれが見ても異議のない問題だと思うのですが、國務大臣として御答弁を願つておるわけです。

○木内国務大臣 いまの御意見、こもつともの点もあるのでありますけれども、私どもは、窓口であるという意味は、いま先生のお話しになつてあることとちょっと違つうわけです。科学技術に関するいろいろな報告などが来たときには、それの連絡調整はやるということは、これはありますけれども、学術会議に対する窓口といふものは実は科学技術庁じゃないのですよ。ですから、窓口窓口といつても、科学技術庁は窓口ではない。その点はひとつ誤解のないように願いたい。ですからそういう点は、私は國務大臣であります。が、他の國務大臣の所管に属しておることを私がいま責任を持つて直ちにお答えするということは、これは適当なことじゃないんじゃないか、かように思つておる次第であります。所管の國務大臣からお答えすることにしていただきたいと思います。

○受田委員 国務大臣としては、國務全般を見通して、これは正しいことである、わけて科学技術庁を窓口としている仕事であるならば、担当は大臣は一方でつかつかと提案して、それが最終的に國務大臣であつても、科学技術庁長官たる國務

大臣が、科学技術庁を窓口としておる学術会議の構成についてはこういう見解を持っているというふうなことは、これは國務大臣として決しておかしいことではなくして、各省とも、そういうことを述べるのは、これは國務大臣として決しておかしいことではなくして、各省とも、そういう國務大臣としての発言は、他省にまたがつておつても、自分の省に深い関係のある問題についておられると思つが、口では言いにくいことを省いた学術会議といふものは片手落ちだといふくらいのことは、普通の良識ある國務大臣ならばすぐ答弁ができるわけですね。國務大臣ですか、先生は、つまり、他省のことは言わぬといふなら、科学技術庁たる行政長官にすぎぬのである、先生は、単なる行政長官であつてはならないと思うのです。もうすでに再度の御任をされておる。私たち木内先生は非常に御期待しておる。その先生がすかくとした答弁をされ、沖縄の選出者を学術会議に包含してもらうことは、ほんとうにわれわれとしては、沖縄が祖国に返つた意味において、学術も沖縄が祖国に返つたということに思うのです。もうすでに御期待しておるよう

ね。

○木内国務大臣 御趣旨の点、また私を輻輳していただくことは非常にありがたいのですけれども、そこはやはり非常にむずかしいところだと思ふのです。私が國務大臣だからといって、他の國務大臣のことを、自分が責任をもつてそのことを処理するような態度でお答えするということは、やはりいろいろ行政の組織あるいは秩序を乱すことになりますので、それは差し控えたいと思います。

○受田委員 これはやはり学術振興の基本に関する問題ですから、タブーであつては私はならないと思うのです。やはりそこは行政の責任者であると同時に國務大臣でいらっしゃるという両面の態度として、私の趣旨は非常にわかるといいまおつしゃいましたから、趣旨は御共鳴いただいておると私は思います。その意味で趣旨を理解していたく方向で闇議をリードしていただくように、それでは御要望申し上げておくことでとどめます。

私は、こうした祖国に返つた沖縄、そして沖縄の英語会議が答申をしており、科学技術白書も出でるのを見ますと、どうも日本の科学技術は人間尊重という面に事が欠けておるのではないか。技術革新にあまりにも進み過ぎて人間尊重の面に欠けておるのではないか。また国民所得の現

あるわけなんです。むしろこの点は、國務をリードされる立場で、沖縄の人を含むこの学術会議の構成を、ほんとうに学術も沖縄が歸つた、こういふところへ大臣としてすかと踏み切つていただいて、気持ちは上では、私も大臣はそれに賛成しておられると思つが、口では言いにくいことを表明されただけでもけつこうです。気持ちはわかりますか。

に一・何%か程度の研究開発費が出ておるようですが、これをもつとより大きく、国民所得の3%程度まで引き上げるべきではないかという要請も出でておる。さらに研究開発費の中で、国費は30%程度で70%は民間投資ということになつておるが、国費の比重を高めはどうかといふ意見が民間の各所から出でておる。

こういうものを総合的に見たときに、科学技術省として、新しい転機に立つ科学行政の未来像というものに一つの目標が出てくると思うのです。人間を大事にする。特に、アメリカの例の超音速旅客機のSSTの製作を、米国会では四月から六月まで予算を否決した。つまり騒音を起こす開発には国会が否決するといふよろな、人間尊重の科学技術の新しい方向が出ておるのである。わが国の科学技術行政のあり方の中に、そろした公害対策その他を含んだ、科学技術行政の従来のあり方に反省すべき面がないかを、技術庁の長として、あるいは担当局長として、お考へいたいと思っているところを率直に申していただきたいと思うのです。

○木内国務大臣 いまお話しの点は、まことに、もつともな点でありますて、私どもも最近におきましては、特に人間尊重、生命尊重、こういう方面に非常に力を入れて、いま、微力ではありますけれども科学技術行政を進めてまいりう、かように思つておられるわけです。科学技術会議におきましてもこの点に着目されまして、すでに七〇年代においては、まさしくいまお話をあつたとおりに考えなればならぬ、かように考へておりますので、その線に沿つて、微力ではありますけれども、手をあげて努力をしてまいりたい、かよろに思つております。

○愛田委員 具体的にこれからお聞きしたいと思

あるいは宇宙開発、こういうものへいまばかりに力を入れておられるわけです。科学技術庁及び庁外の経費を含めた科学技術庁関係の予算の配分をちょっとお示し願いたい。昭和四十六年、私が調査しておる分と同じであると思うのですけれども、念のために、そうちした重点施策と他との比率を含めたもの、それから今度新しく昭和四十七年度の要求として掲げてある科学技術庁の関係費の、いま申し上げたような部位の比率を含めた御答弁を願いたい。

○井上政府委員 ただいま御質問の点でございますが、四十六年、四十七年の予算の金額の数字を大体これまで御答弁申し上げたいと思います。

○受田委員 私いま、予算に関する質問の通告がしてなかつたのをすまぬと思うのですけれども、大体これをやるうちに、これをちょっとお聞きしておかぬといけぬようになつた。ポイントがどこにあるか伺つてから細部に御質問しようと思つたわけですが、じゃあとから伺うことにして、私がいま予算書で調べたところでは、原子力にかけている予算が最高で、それに続く宇宙開発といふかつこになつておる。そしてそれらが科学技術庁の全体の八割以上を占めている。こういうような比率であると思うのですけれども、それにいたしましても、いまからお尋ねをしたいのは、大臣、科学技術庁がスタートした当時、この委員会で私も長い間経験があるのですが、宇宙問題といふようなものは、いまから十五年前に、ソ連の人工衛生の打ち上げ、当時からやつと茅をふいた程度で、科学技術庁は本氣でやる気はなかつたわけです。三十五、六年ごろからどうやらそれに力を入れ始めて、おくれたものを取り返すといふ意味で、宇宙開発推進本部といふ組織が生まれて、どうやら宇宙開発事業団、こういうようないまお話がありましたように、私どもは、先端的のビッグサイエンス、原子力、宇宙開発あるいは海洋開発、これは先導的の科学であります。これを進めることによって、ただ單に原子力、宇宙開発あるいは海洋開発だけではなく、この波及効果がわが国の科学技術のレベルアップに非常に役立つものと思いまして、これに少なからぬ資金を投入しているわけです。これは私は、さつきお認め願つたように、正しいことであると思うし、さ

へ来て、どうやら、宇宙開発につきましては、飛行員会、おととしから宇宙開発事業団、こういうようなものが生まれて、いよいよ本物になつた。東大のロケットの打ち上げも成功したといふところ

び抜けた米ソに次ぐイギリス、西ドイツ、フランス等にやや近いところまで来たと私は思つておるわけですが、それだけに、科学技術庁の予算の配分をちょっとお示し願いたい。昭和四十六年、私が調査しておる分と同じであると思うのです。

ただ、お願いしたいことは、宇宙開発について生活に貢献する形でやるべきであり、これが戦争利用などということにかりそめにもなるといふことはよくわかるのです。

きょうは例示したいのです、宇宙開発について生活に貢献する形でやるべきであり、これが戦争利用などということにかりそめにもなるといふことはよくわかるのです。

斯等にやや近いところまで来たと私は思つておるわけではありません。その方面もできるだけの努力はしておるつもりです。予算の面からいようと少ないことを御指摘になりました。この点は多々ますます弁ず、これから先も大いにふやしていきたいと思うのですが、そういう方面にも今後十分に力を入れていきたい、そのように思つておる次第であります。

○受田委員 そうした宇宙開発その他を含めた科学技術の振興といふ問題、それは、ビッグサイエンスだということだけでなく、ソフトサイエンス、ライフサイエンスという、環境問題等を含めた方向の重要性がいま加わってきておるわけです。防衛庁などがこれを利用するといふよりも、防衛庁等について、平和利用的な意味でこれを利用していくとしておられるか。戦時利用といふことはやらないと思いますから、これはわかつておられるのかどうか。防衛庁は、この宇宙開発、原子力等について、平和利用的な意味でこれを利用していくこと、この宇宙開発、原子力を何とか利用しようとしておられるかどうか。御答弁できればお答え願いたい。

○木内国務大臣 防衛庁長官でありませんから、防衛庁の意見というのは私はわかりませんけれども、わが国全体として、原子力また宇宙開発、これは平和利用に限つておることは、私から申し上げて差しつかえないと思ひます。したがいまして、防衛庁もこれを軍事目的に使おうといふようなことは、私はもちろん考へておらないことと存じます。

いまお話がありましたが、私どもは、先端的のビッグサイエンス、原子力、宇宙開発あるいは海洋開発、これは先導的の科学であります。これを進めることによって、ただ單に原子力、宇宙開発あるいは海洋開発だけではなく、この波及効果がわが国の科学技術のレベルアップに非常に役立つものと思いまして、これに少なからぬ資金を投入しているわけです。これは私は、さつきお認め願つたように、正しいことであると思うし、さ

ればといって、ビッグサイエンスだけやつておらず、いろいろなところに、わが国が通信衛星を持ち

たいという気持ちは、みんな持っているわけです。それを早く前進したい。そこでちょっと予算的に御答弁がお願いしたいのですが、衛星を研究される科学技術庁として、現にインド洋の通信衛星、太平洋の通信衛星等を、国際電電あるいは放送局等が利用するために、それに支払っている金は一体どのくらいあるのか。科学技術庁は調べてはおられると思うのですね。これは所管外ではあっても、通信衛星の問題ですから、常にそういう資料をつかまえておられると思うのですが、現にどのくらいそれに使用料を使っているのか。今度通信衛星が日本でできるようになつたらば、その分は救われる。また、一ぺんにそこまでいかなくとも、小型から始まつても救われてくれるということありますので、そうした経費負担の面でも、宇宙開発が非常に国民生活に貢献するということを常に研究しておられるかどうか。

そういうものはNHKがやる、国際電電がやるわけだから、科学技術庁の仕事ではないとほつておられたとしたならば、勧告権を發動してすぐこれらに対する要求をされるべきです。科学技術庁のお役人さんは聰明でいらっしゃるけれども、御遠慮の方が多しのじゃないかと私は思うのです。非常に清潔な人柄、はじめてりっぱな方がそろつていても、そうした各官庁に対し、科学技術行政を推進するのに資料がほしいといふのに、言を左右にしてやらないといふときに、大石環境庁長官が通産省の資料を断固しばり取つたように、木内長官がそりうるものをお咎めを發動せしめていた。太陽の光のように輝く、時にはきびしい劍をふるうといふくらいにびびしそれらいたい。科学技術行政を推進するために、いま申し上げた諸点を御答弁願いたいと思います。

○木内國務大臣 受田委員におかれでは、非常に博な知識を持たれて、科学技術全般に対してもいろいろ御注意いただいております。私ども非常に感謝しておりますが、いまお話をありました通信衛星、これもわが国で打ち上げたい。これも、わが国においてひとつ宇宙開発を事業団を設けて進

めていくという、大きなねらいの一つであると私は思つております。

そこで、このごろインテルサットの協定もできまして、さしあたりはいまインテルサットによつて通信衛星を三個打ち上げてやつておりますが、わが国でまたやるという場合になりますと、それだけの技術がなくてはなりません。そうして技術があつて、しかもそれに經濟的にたえていくだけの力がなければならぬと思います。これは一個打ち上げたからいいわけではありません。やはり少なくとも三個くらいのものを打ち上げなくてはならぬということになりますので、そういう意味において、私ども、宇宙開発事業団をして、いまの宇宙開発事業の推進に全力を尽くしてやつまいりたい、かように思つてゐるのですが、それは計算上どういう損得の計算になるか、いまここに持ち合わせておればあれですかども、ここで持ち合わせておればあれですかども、ここで持ち合わせておりませんでしたら、さつそく国際電電あるいはNHKその他に通じまして提出をするよ

うにいたしたいと思います。

○受田委員 衛星関係の問題で、気象衛星、これはわが國のように台風の襲来をしばしば受けける国では、何よりも急いで研究していただきなければならない。気象庁が運輸省の所管に置かれて、台風が襲つてくる直前からの台風の方向などはわかるけれども、そうしてその台風が来る場合に、それに対する事後の措置を講ぜよといふためには、テレビ、ラジオを通じて非常に貢献しておる。たまには気象庁は間違った放送をしておこられることがありますけれども、大体一生懸命やつておられる事例をみると、どうぞお答え願いたいのです。

○木内國務大臣 ただいま非常に遠大な理想をお述べになりました。まさしく私の考へていることと一致しておるので、私はかつて科学技術庁長官のときに、地球の管理ということを局長に言いつたときに、人間がお月さんまで行くような時代になりました。お月さんに置いてきた機械を、ここでボタン一つ押せばコントロールできるような時

候の奇跡を信ずるということではなくして、そういう研究を気象衛星を通じて今日されている

ところまで科学技術はいかなければいかぬ。そ

ういふと私は常に考へておるので、代になつてきたのですが、われわれの住んでおる地球を今日のような荒廃のままにしておいてはい

いはちよと違うかもしませんが、私は雨は大

きよと私は常に考へておるので、

地盤を今日のよくな荒廃のままにしておいてはい

かぬと私は常に考へておるので、

そこで、さつきお話をありましたように、あるいはちよと違うかもしませんが、私は雨は大

きよと私は常に考へておるので、

地盤を今日のよくな荒廃のままにしておいてはい

かぬと私は常に考へておるので、

いま語つていただきました。全く夢が一致したといふわけです。その点で、人間の体質の改善までも進めていくといふ意味で、先生御自身も百二十まで生きられるための科学技術の振興の影響が先生に及んで御長命あらんことを願います。そ

ういふ研究も、人間を長生きをさせる、寿命を保た

センターが一つある。これがよくなきものを、東大に名をなさしめるとか、科学技術庁に名をなさしめないとかいう議論ではなくて、もう東大の研究には科学技術庁も一緒になつて協力してやる、科学技術庁が種子島で今度やるときには東大も一緒になつっていくというような、セクト主義でなくして、その英知を統合的にマネージメント方式で生かしたりもつとりっぱなものができないか。それをおはいまでお尋ねしておるのであるが、そのお答えを願いたいのです。

○木内国務大臣　いまの点、まことに「もつとも」な点があるのですが、たゞしかし、東大におきましては科学衛星をみずから研究してやつておる、こうしたことありますて、それは私はけつこうなことだと思うのですが、私はこの前、在任中に宇宙開発事業団をつくることに内閣の同意を得てつくつてもらつたのですが、その際に、宇宙開発事業団と東大とは一体どういうあれば、統合してしまつたらいいのではないかという意見もずいぶんありました。しかし、科学衛星を東大のほうで研究している際に——非常に熱心に自力で解決しようとして努力もしているのですね。その努力がある程度まで来ているのに、それをやめてこっちへ全部移す、ということでは私はよくないといふので、文部大臣と協議をしまして、科学衛星の研究がある程度の段階までいったら、そのときはそれをやめて宇宙開発事業団のほうに持つてことようじやないか、こういうことになつておるわけなんです。

そこで、東大が自力によって「おおすみ」とか「しんかい」、ああいうものを打ち上げるまでになつてきたということは非常に喜ばしいことです、が、とにかく我が国の宇宙開発の事業は非常におくれているのですよ。さつきは、大体一般のレベルまで来ただじゃないかというお話をちょっとありますけれども、そうじゃないのです、よ。たいへんなおくれなんです。そこで、そのおくれを取り戻すためには、ねじりはち巻きで自力でやるからといってがんばつていたって、それで

学者がそういう研究をしてもらうことはけつこうだが、それと並行して、こつちはそのおくれを取戻すためにも、外国の技術をどんどん導入していくこと、そのところまでいったら、今度はそれをさらに消化して開発を進めていくというのをわれの力でやっていつたらどうか、こういうふうに考えて、文部大臣とも相談しまして、ある段階まで行くまでは、Mロケットの成功するまではひとつ東大のほうで自力でやってもらおう、そして一方は、おくれを取り戻すために、外国の技術を導入して事業団のはうでどんどんやっていく、こういうふうにしたわけなんです。

その間にいろいろありますけれども、そこで、おととしの夏、米国ともいろいろ相談しまして、米国はソーサー・デルタのシステムまではひとつ日本に出そろ、こうしたことになりました。日本では機密保持の問題その他いろいろありますけれども、ソーサー・デルタのところまで——ソーサー・デルタといいますと、この前の日本のオリンピックのときに、ヨーロッパへ放送した衛星というものはソーサー・デルタなんですよ。すでに今日どうですか。来年はミニンヘンオリソニックを迎えようとして、この間にもう七、八年のあれがあるわけです。そこにさぞ日本がまだ行っていないということは、日本がどれだけおくれているかわからない。それを今度は自力でねじりはら巻きでやるといつても——ある程度まではひとつ自力で研究する、これはいいことですが、一方は、どんどん外国の技術を導入してでもおくれているところを取り戻して追いつこう、こういう努力をしておるわけですから、その点はひとつ御理解を願いたいと思うのです。

来ておるということで、つまり、経済的には世界で第二位だけれども、宇宙開発では一応先進諸国の中のビリにおけるわけだ。中国はどれだけ進んでおるか、これはインタロゲーションマークだからわからない。われわれよりも優秀であることは見当がつく。

ところが、いま、せっかく長官の御意思だけれども、実用衛星打ち上げのロケットというものに對して、この技術援助をアメリカからやってもらうといふのに、五十億の予算をそのほうで節約しているのですね。あれはどういうわけで節約したのですか。自力でやる能力はなかつたのですか。五十億を節約したのですが、この間、米国から実用衛星打ち上げのロケットの技術を導入するための経費として五十億程度節約されたものがあるのかないのか。今度の衛星関係の宇宙開発の経費といふものは、ことしの分は、結局五十億という金は使わないでおるのじゃないですか。予算上の措置でちよつと言つてください、宇宙開発費の中身を。

○木内国務大臣 いまのお話、私は初めて伺うのだけれども、とにかく宇宙開発の計画は、四年に宇宙開発の委員会ができました際に――その前もありましたけれども、四十四年に宇宙開発委員会の承認を得たのですが、そのときに、年々これをレビューして、再検討して、そうして改むべきは改めるということで、去年の十月に宇宙開発の計画を改定したことは御案内のとおりだと思います。そこでその際には、ひとつこういう形でやろう――こまかることは、必要があれば事務当局から御説明しますが、こういう計画でひとつやろう、ここはひとつ外國の技術をそのまま導入しよう、あるいはこれは部分的に導入しよう、その計画に従つておるので、五十億の金を出し済つたとかなんとか、そんなことは私は毛頭ないとと思うのです。その計画に従つて全力を尽くしてやつて他のことをいろいろ計画を立てましたので、その計画に従つておるので、五十億の金を出し済つたいる、かように私は了解いたしておるので。

○千葉説明員 その五十億でございますが、たゞなんそのようなものだらうと思うのですが、昨年計画を大幅に改定いたしました。いま大臣から答弁がありましたように、大いに外国の技術を入れてきてそれでやるうと、いう大幅な改定を昨年の十月にいたしましたので、昨年の予算約五十億程度を使わぬで繰り越した、その点じゃないかと思うのでござります。そういうことで、要するに計画を、従来は自己がすべてを開発するという方針でいたのを、昨年の十月大幅に改定したということころで予算が使われなくなつてきたということござります。

○受田委員 つまり五十億ほど使い残したのですか。

○木内国務大臣 それはたいへんなお考え違いで、その予算の計画を変更して、より有効な方法によつて宇宙開発事業を進めるという場合に、その計画に従うとむだなところへ使う金が残つたといふことであつて、これは、使い切れなかつたとか、そういうことじゃないのですから、その点はよく御了解願いたいと思うのです。予算を別にちびつたわけでもない。やりそこなつたわけでもない。計画を大幅に変更して、より有効により早くこの宇宙開発を進めようという計画を立てて、それには国内で、さつき申しましたように、ねじりはち巻きで必死になつて、徹夜してでも何でもやって、いろいろなことをやろうという考え方でおつたのですけれども、これはほんの一例をあげたのですが、それよりも、これは新たにもつとより大きな計画でひとつ予算をとつて進めたほうが全体として早くいくだらう、こういうことなんですかから、その点は誤解ないよう願いたいと思います。

○受田委員 いや誤解はしていない。私の言うのと同じ結論です。それを計画変更したわけです。だからその五十億の分をことし使うことにしたのだ、それを私申し上げておる。つまり計画変更せざるを得ないような大額の開発不足と、うつぶ

あるわけですね。そういうことで、与えられた予算は、ことしに回さなくて去年十分使っていい金であった。

何かもつと、アメリカから援助してもらうのぢやなくて、国内でそれを使ってもらいたい。それをことしに繰り越さなくてもいいのです。

○市内国務大臣 ソレは私は、せっかくの御意見ですけれども、ちょっと意見が違うのです。使わないでもいい金を惜しげもなくまくというわけには予算の執行上ちょっとといかないのであります。

○千葉説明員 それは私は、せっかくの御意見ですけれども、ちょっと意見が違うのです。使わ

れないのぢやなくて、國內でそれを使ってもらいたい。それをことしに繰り越さなくていいのです。

○受田委員 原子力は……。

○市瀬説明員 原子力は所管でございませんの

で……。

○千葉説明員 四十六年度は原子力関係の予算是四百七十二億、それから四十七年度の要求は六百七億、以上でございます。

○受田委員 そうしますと、四十五年と四十六年の比較をもう一度していただきたい。原子力と宇宙開発。要求をいま言われたのですが、四十五年から四十六年の伸びですね。

○千葉説明員 四十五年が三百八十六億でございます。

○受田委員 宇宙開発。

○千葉説明員 四十五年が百一億でございます

○受田委員 この百四億の中に五十億はどうなつておるのですか。

○千葉説明員 その額が上積みになつております。

○受田委員 百一億が百四億というのは非常に伸びが悪いのです。つまり四十五年が百一億で四十六年が百四億というような、三億しかふえないよ

うな宇宙開発の伸びというのはおかしいじゃないですか。

○千葉説明員 その百四億に五十億が上積みされてしまつて、実質上は十五カ月予算といいうよ

うなことで本年度の実施を期しておりますので、国損五十億というような形、あるいは五十億を全

く使用しなかつたという形ではございませんの

で、ちょっと説明をつけ加えさせていただきます。

そこでことしの予算是、宇宙開発事業団におきましては百四億でございます。しかし、先ほど御

指摘のございました約五十億を入れますと、実際の事業予算といいたしましては百五六十億の数字

になつておりますのが実態でございます。

○受田委員 今度の要求は……。

○市瀬説明員 ことしの要求は、事業団では二百七十八億でございます。

○受田委員 原子力は……。

○市瀬説明員 原子力は所管でございませんの

で……。

○千葉説明員 四十六年度は原子力関係の予算是四百七十二億、それから四十七年度の要求は六百七億、以上でございます。

○受田委員 そうしますと、四十五年と四十六年の比較をもう一度していただきたい。原子力と宇

宙開発。要求をいま言われたのですが、四十五年から四十六年の伸びですね。

○千葉説明員 四十五年が三百八十六億でござ

ります。

○受田委員 宇宙開発。

○千葉説明員 四十五年が百一億でございます

○受田委員 この百四億の中に五十億はどうなつておるのですか。

○千葉説明員 その額が上積みになつております。

○受田委員 百一億が百四億というのは非常に伸びが悪いのです。つまり四十五年が百一億で四十六年が百四億というような、三億しかふえないよ

うな宇宙開発の伸びというのはおかしいじゃないですか。

○千葉説明員 その百四億に五十億が上積みされてしまつて、実質上は十五カ月予算といいうよ

うなことで本年度の実施を期しておりますので、国損五十億というような形、あるいは五十億を全

く使用しなかつたという形ではございませんの

で、ちょっと説明をつけ加えさせていただきます。

そこでことしの予算是、宇宙開発事業団におきましては百四億でございます。しかし、先ほど御

指摘のございました約五十億を入れますと、実際の事業予算といいたしましては百五六十億の数字

になつておりますのが実態でございます。

○受田委員 今度の要求は……。

とう、御苦労さん、こういうふうにやつてもらわなければいけないのです。

時間が伸びてしましました。思いがけない時間がたつてしまひたので、私、結論に入ります。

最後にひとつ伺いたい。地震ですが、地震研究は、各大学あるいは民間等、あるいは民間行つた防災科学技術センター、そういうところで全国的にどういう研究をされておるのがあって、それ

をどういうふうにマネージメント方式で協力を得て智慧を集めておるか伺いたい。もういつ地震があるかわからない。

○千葉説明員 全般につきましては、総理府に中央防災会議があつて、そこでいろいろの話し合いが行なわれ、ここで成果その他につきまして意見の交換その他ございますが、地震の研究につきましては、科学技術庁におきましても国立防災科学技術センターがございますし、そのほか気象気象研究所、各大学の研究機関などにおきまして研究されております。

それで、マネージメントにつきましては、先ほど申し上げたように、国立試験研究機関に関する

ものは、科学技術庁の研究調整局におきまして、見積もり方針の調整によりまして各年度の予算を

調整いたしまして、各研究機関におきましてその

研究を実行しているということになつております

す。そのほか、総合的な研究といつしましては、

立防災科学技術センターにおきまして、首都圏

南部における地震活動に関する研究といつま

す。そのほか、総合的な研究といつしましては、

大震時ににおける都市防災に関する総合的な研

究といつまものを総合的に取り上げておると

いう現況であります。

○受田委員 わかりました。中央防災会議とい

うのは、私、この大都市震災対策推進要綱をいた

だから、年度から見たら、四十五年と四十六年の伸びはわずかに三億です。宇宙開発はこういうよ

なものであつてはならない。もつと伸びを多くす

べきだ、こう思うのです。つまり、大幅におくれ

ている宇宙開発に追いつく、そのための通信衛星とかあるいは気象衛星というものが宇宙開発の研

究には入るのです。そういう国民生活に密着する

べきわめて高度の科学技術ですから、惜しみなく予

算を使って、國民はそれで科学技術厅に、ありが

とうございます。

○高橋説明員 お答え申し上げます。

中央防災会議は、地震を含めて自然災害、台風、洪水、その他大規模な災害に対する、災害対

規定しているわけでございますが、この中で、中

央防災会議におきまして、その防災に関する基

本的な防災基本計画を策定いたしまして、これに基

づきまして実際の具体化のためには、各省、それ

から地方公共団体の業務計画、あるいは地域防災

計画等においてその具体化の推進を行なうとい

うことで、いわばこの防災基本計画は防災の基本と

なるべき計画でございます。たまたま最近におき

まして地震の問題、特に本年二月九日ロスに地震

が起りました、これは政府からも調査団を派遣

いたしましてつぶさに調査いたしたわけでござ

ますが、その調査の結果をもとにいたしまして、

各省と調整を見た上で、大都市震災対策推進要綱

を作成したわけでございます。この推進対策要綱

はいわば基本計画のより具体化措置といつ位置づけにならうかと思います。全般のことを申し上げます。

○受田委員 わかりました。そこで高橋参事官、あなたとのところがいわゆる地震その他の災害に対

する防止センター、こういう機能を持つておられ

るという判断をさせていただいた上で質問ですけれども、こういう防災の対策を立てるのには、地震がいつあるかといつ予知が前提に当然なければならない

予知なくて防災はあり得ない。その地

震の予知、いつ地震があると判断されますか。こ

れは大事なことですからひとつ。

○大丸政府委員 地震予知の関係は文部省の所管

にならうかと思いますので、ちょっと御参考まで

申し上げます。

○大丸政府委員 地震予知につきましては、これは学問的にまだ

まだ未分化な、確定しておらない面がござ

ります。わが國は世界でも進んでおる分野でござ

いますが、主として大学等が中心になります。

各種の研究施設を持ちまして研究いたしております。そして地震予知につきましては、昭和四十三年に「地震予知の推進について」という閣議了解がありまして、国として地震予知の方法を推進していくこと、こういう体制が確立しております。それに基づきまして文部省に測地学審議会という審議会がございます。これは地震の問題だけではなくて、標準時間の問題とか、そういういろいろな地球物理に関係した基礎的な観測等を推進するあるいは研究の基礎となるようデータの収集を推進する、そのための審議会でございますが、そこから「地震予知の推進に関する計画の実施について」という建議を内閣總理大臣、文部大臣、通産大臣、運輸大臣、建設大臣等に出しておられます。そしてそれに基づきまして、かなり詳細な五ヵ年間の地震予知に関する計画ができております。それに基づきまして、いまこれは各省関係でそれぞれの分野を担当しながら、総合的にいろいろなデータを集めて、地震予知の研究を推進しております、そういう状況でございます。

たとえば文部省関係だけで申しますと、今年度、四十六年度予算におきましても、大学関係で約六億くらいの金をそれに注いでおります。たとえば名古屋大学理学部の三河地震変動観測所の新設、あるいは京都大学の防災研究所鳥取微小地震研究所に極微小地震移動観測班をつくるとか、名古屋大学の理学部の大山地殻観測所あるいは高知大学の高知地震観測所の整備、それから名古屋大学の工学部に土圧研究施設をつくる、そういうふたよなことで、いろいろな形でこれはかなり長期的に総合的に推進しなければならないということでも、全面的な訓練がしてないから、こういう地
○受田委員 それで、大体結論として、最も早い時期に地震が起こる可能性があるという判断をされたところがあるのじゃないですか。つまり、周期的にはすでに地震が来たといふときに、わが国は手の施しようがない。全面的な訓練がしてないのです。局部的にはしているところがあるけれども、全面的な訓練がしてないから、こういう地

震が起きたときに、ます高層建築は一体どれくらいいになるのか、空地がない、あれはどうなるのか、建設者に御答弁願いたい。地震が起きたら気象厅は一体どういう任務を持つのか、これは気象厅から御答弁を願いたい。それから総合的な防災対策は一体どうするのか。それに対して避難訓練その他総合訓練はどこがやるか、高速道路を走る自動車はどうなってくるのかというものを含めた総合対策はどこがやるのか。それぞれの立場で、すでに地震が起きたという場合におけるそれの地震対策を、ひとつごく端的に短い時間で御答弁を仰ぎたいと思うのです。そして私、丸先生にお伺いしたいのは、地震を予知している学者で、一番近い時点を文部省の知能をすぐってやっているのはどこかといふこともあわせて。それから地震の予知に対する、いまのところ文部省やら中央防災会議のほうが専門であつて、科学技術庁はつんばせじきのようなかつこうになつておるが、地震に関しては例の防災科学センターでやつておる程度で、文部省やら中央防災会議のほうへお株を譲つて、ただ地震研究所をまさやかに持つてゐるのにすぎないのが科学技術庁か。これを一つ御答弁願いたい。なぜ私がこれを質問するのかといふのは、そういう地震対策に対するマネージメントの方式をどうするか。重大事態のときにセクト主義でやられたなら日本は大惨害になると思う。後ほどそのときの最後の問題を提起するためには、いまそれぞれの分野で御答弁を仰ぎたいと思うのです。

しまして、津波が起るか起らぬかとしあんとを現在放送しているわけでござります。これは地震の起る場所によつて違ひまして、ところにありますと三十分以内ということになるとあります。あるいは一時間といつよくなこともござりますので、なかなか技術的にむずかしい面ではござりますけれども、現在の段階ではかなりうまくいつてやるよな気がいたしております。

次に、地震の問題でござりますが、災害時におきましては、デマと申しましようか、これが必ず起るものでございまして、そういうときには、やはり地震の実態をお知らせするということが非常に重要なことであろうかと思うわけでございます。したがつて気象庁におきましては、大地震が起きました場合には、すぐさまその状況をお知らせいたしますし、必要によりましては、この程度の余震がこの程度続くといったような一般的な解説をするのが気象方の任務でございます。

○植原説明員 御質問に対し一部のお答えにならぬかと存じますが、先ほど文部省のほうから御説明がありましたように、閣議決定及び文部省測地学審議会の建議に基づきまして、その一環として地震予知連絡会といふものが昭和四十四年四月に発足しております。この地震予知連絡会と申しますのは、六つの官厅の研究所あるいは機関、それから五つの大学、二つの大学の研究所——一つは地震研究所、一つは京都の防災研究所であります。そついた官民連合の組織ができております。現在までに十四回連絡会を開きまして、いろいろ地震予知の問題を検討してまつております。それでその連絡会は、あくまで情報を収集いたしまして、それに學問的な判断をするということが役目でございまして、したがつて學問的な分野に問題が限られるわけでござります。

それで、この連絡会でいろいろ検討した地震予知の観測体制でありますと、地震はどこに起るかということは非常にむずかしいので、まず基本観測といつしまして、全国を一様にネットを張つて、どこもかしこも監視しているというのが一つ

あります。それからそのほかに、過去に大地震が起きて現在起きていないようなところ、そういうところは特定観測地域といたしまして、これを全国に現在八ヵ所設けております。そういうところは、ネットをこまかにするととか、観測の方法をたくさん集中するとか、そういうやり方をやっておられます。それから観測強化地域というのがその上にございまして、現在、南関東は観測強化地域になっております。観測強化地域と申しますのは、観測手段に何らかの異常というような現象がひつかかった場合に観測強化ということになります。そういうところに観測を集中いたしまして、どういう観測から見ましてもそれは大地震の徵候があるということがはつきりしましたら、それは連絡会で判断するわけでございますが、そういたしますと観測集中地域ということになります。現在、観測強化地域というのは南関東だけでございました。したがってまだ観測集中地域というのは出でおりません。

○受田委員 その点がはつきりしてほしい。つまり研究段階としか言えない。いまのお話では答えて出でないですから。ある程度危険状態がわかると——いまのところ、来年なきにしもあらずと気象庁長官はおっしゃった。来年なきにしもあらずという可能性に備えて、高層建築、道路、そしてあき地その他、待避所の震災帶等の建設関係の対応策というのは、建設省は一体どういうふうに用意されておるのか。来年でもあつた場合の対策をわかつと……。準備だけはできおると思いますが。

○井上説明員 初めに道路の関係でお答えいたします。

最近つくられます道路につきましては、耐震関係も十分発達をいたしまして、関東大震災程度、震度七の激震程度ですと、構造的には十分耐えるよう設計し、また施工できるようになっております。ただ、関東大震災程度でござりますと、おそらく局部的なクラックが入る、土砂が若干崩落するというような局部的な被害があると思いますが、全面的な決壊とかあるいは落橋というようなことは、最近の橋梁等の構造物ではないと考えております。しかし、全国の道路は非常に古い橋梁もございまして、関東大震災以前の、あるいは昭和初期のものには、すでに耐用年数が尽きておるようなものが相当ございます。こういうものにつきましてはかなりの被害が予想されます。

したがいまして、二月にございましたロサンゼルスの地震の教訓もございますので、建設省いたしましては、ことしの四月から六月にかけまして、全国的に道路の構造物について、トンネルも含めまして総点検をいたしました。その結果、一万八千橋ばかりあります主要な橋梁のうち、三千二百橋ばかりが若干の補修、補強、あるいはどこまではかけかえをするといふことがわかりました。また、トンネルにつきましても約六百カ所を調査をいたしましたが、そのうち百九十九カ所く

らいが、はだ落ちといいますか、壁がくずれる危険性がある。したがつてトンネルのライニングをやり直す必要があるというような実態がわかりました。さつそく来年度を初年度といたします五ヵ年計画を立てまして、緊急を要するものから順次補強、あるいはかけかえ、あるいは補修といふことをやっていこうというふうに考えております。ただ、五ヵ年のうち前半の三年間では、地震が起きました場合に非常に被害が多いと予想されまつ東京、名古屋、大阪という大都市圏につきまして、地震がありました場合に緊急に避難をする道路、あるいは救援物資を搬入する道路、これは私ども緊急に切り開く道路、緊急啓開道路と申しておりますが、これを選びまして、少なくともその道路につきましては、橋梁が落ちるというようなことのないように、当面の三ヵ年で緊急に整備をすること、こういうことになります。

○受田委員 高層建築はどの程度までが限界になつているか。いまの建物で軟弱部分とかいた部分とそれれ分類して、端的にお答えをいただきたいと思います。

○敦仁郷説明員 現在わが国で建てられております建物は、一番高いので四十七階、百七十メートルぐらいでござります。その限界はどうかといふ御質問でございますが、これはむしろ地盤の条件によって非常に異なると思われます。まず、東京で地盤さえよければ、私どもでは、いま現在の技術で、大体百階、三百メートルくらいまでは可能だと考えております。

○受田委員 そこの東京タワーは三百二十メートルが三十メートルか、こんなのは問題ないですね。

そこで、避難所、空地の利用、緑地をもう少しやすとかいう地震対応策の、都市のあき地利用をどうするか。

○重元説明員 地震が起きました際に、やはり必ず火災が第二次灾害として非常に同時多発するであろうということもいわれておるわけでございまして、一番こわいのは火災であるというふう

に、被害の想定をする場合には火災の問題が一番重大な問題と考えられております。この際やはり、現在非常に過密の状況にある都市の中では、避難場所と避難場所に至る避難道路、逃げ場所、逃げ道ということでございますが、それを非常に緊急に確保する必要があるわけござります。建設省では、特に東京の江東地区につきましては、いろいろ客観的な条件あるいは社会的な条件等から一番日本で危険であろうというようなことから、昭和四十年以来調査してまいりましたが、昨年一応の基本方針を出しておりますが、いわゆる防災拠点と申しております。そのほか、東京都全体としては四十六カ所の避難場所を指定いたしておりますが、中、長期計画では六十六カ所の避難場所をつくるということを考えております。建設省としましては、避難場所としての公園、緑地あるいは工場あと地等の利用というふうなことを積極的にしたいというふうに考えております。

を最終的にまとめる力というものは、地震であろうと、台風であろうと、山くずれであろうと、そういうものについて科学技術庁が科学技術的なものでやつたらいいのか。あるいは総理府がそういうことをやつたらいいのか。そういうものについても、ちよつと要義が一つ起つたのです。国務大臣、科学技術を推進する役所としての科学技術庁は、そういう問題を、対策の一部も含めて、何とかひとつ科学技術的な解決のための努力はあなたの方にやつていただくべきだと私は思うのです。そして今度対策に対する具体的な現地指導ということになれば、やはり総理府などがそれに乗り出していくとかいうことで、部署をはつきりして、そのマネージメント方式をどういう形にしたいといふを園議等で御提案になって、科学技術庁の権威を一方で保持しながら、大所高所からそういう対策を含む——特に地震対策などは、いま予知問題は国土地理院もやはりタッチしておられる。文部省もタッチしておられる。そういうものは、科学技術庁と一緒にになって総合的に予知関係をまとめる事はできないのですかね。そういうものの知恵を、そういうことを含めた大臣の御答弁を願いたい。

○木内国務大臣 非常に御熱心な御研究、まことに敬服いたしますが、自然災害に対する対策あるいは諸官庁、これはいろいろあるのです。自然災害、たとえばこの間のがけくずれ、あれなどは科学技術庁が中心になって、各省庁の御協力を得てやりました。あれもある災害だけを見るわけに実はいかないのですよ。あれは、戦後の状態を見ましても、二十二年、二十三年までの間に五千六百九件のがけくずれがあつて、そしてある年には四十四人、ある年は三十八人、ある年には三百八十何名も行くえ不明になるというような事態がありましたので、それで科学技術庁が中心になつて、ロームの斜面の崩壊の状態は研究をおさげりにするわけにいかぬということで、あの計画を立てたわけなんです。ところが計画 자체は私は悪いことじやなかつたと思うのですが、たま

たま魔がさしたといいますか、人間のやることであつて、ちょっとしたところの、もう一步注意しておつたならば避け得たのについにあの災害を招いた。私が現地を観察してみますと、非常な急坂であつて、しかしその間にやぶがあつたのです。あつたから、まさかそのやぶを越してここまで来まいと思つておつたそのやぶがくすぐってきた。そしてみんな、調査員がおつたところから、写真をとる人はさらにその前に出て、やぶまでは来まいといふことでやつたところが、そのやぶがくすぐれました。ものによっては科学技術庁が中心になつてやるものもありますし、まだいまお話しの地震のような大規模なものは、科学技術庁だけでは処理できないと思うのです。科学技術庁は、この地震につきましては、大きな問題はこの時期と規模を予知するということで、これは遺憾ながら今日の科学の世界においてはまだきておらぬらしい。いまお話を聞きになつておわかりになつたと思うのですが、地震の予知の問題と起つた場合の対策の問題、あるいは起つた場合にさらにそれに伴つて生ずるところの災害をどうして防除するかという問題、すなはち予知の問題と起つた場合の問題と、これら二つに分かれると思ひます。

そこでこれは、建設省その他、いまお話をあつたように、各省庁の御協力を得なければできるものじやない。科学技術庁だけでこれをやれるものじやないと思う。科学技術庁は、この予知の一環として、いま岩槻市に三百六十メートルの深層の試験井ですか、そこでもつていろいろ試験などをやっておりますが、とうていこんなことじやこの地震といふ地殻の変動、この予測はできないですね。これは予知できないと思うのです。しかし、さればといってほつておくわけにいかない。これは政府の総力をあげて研究する。研究してもなかなか人間の能力には限界がありまして、科学が進歩してお月さまに行くようになつても、あらかじめ地殻の規模と時期、時間といふようなものは、ちよつといまのところじや、まあ夢にも描き得ないような状態であります。しかし、何とかしてこれを予知するように努力しなくちやいかぬと思ひます。そのあとのこととは、さつきお話をあります中央防災会議が中心になりますが、政府が全力をあげて、わが国のよだな地震国ですから、もう必ずあしたあるかもしらぬ、あさつてあるかもしらぬのですから、これに対する対策を政府はあげてやらなければならぬと思つておりますが、私も微力でありますけれども、その方面に力をいたしたいと思います。

○受田委員 私いま長官にお願いしたいのは、予知段階は科学技術庁が責任を持ち、実施段階は総理府が責任を持つといふように、分野をきめていかれる必要はないか。つまり、国土地理院、文部省等の予知の段階の研究、科学技術庁の知能を含めて、それは科学技術の世界ですから、まだ実施された各省の総合体制、予知面は科学技術庁がとうようく分類してやつてはどうかということをいま提案したのですが、その意見にはあなたはちよつと消極的でいらっしゃった。

○木内国務大臣 それはごもっともです。できればそういうことにしたいと思いますが、この研究はむずかしい研究であります。科学技術庁でも、みなひとつあげて行こう、こういうことでやっていますから、ひとつ御協力をお願ひいたしたいと思います。

○受田委員 終わります。

○伊能委員長 次回は、来たる十一月一日木曜日午前十時理事会、十時三十分委員会を開催することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時五十七分散会

研究学園都市に科学技術庁の職員だけが今度一部先行することになる。他省も一緒になつてやるべきじゃないですか。第一次は総合的に各省からこういう公務員を派遣するというようなかつこうでいくべきで、科学技術庁だから行く対策だけではなくして、総合的対策が要るのではないか。その待遇についても、首都圏という立場の待遇といふ意味で考えておられるようですが、処遇については、われわれはまたわれわれで手伝いの道があると思うが、それを派遣するのを科学技術庁が先行することについて、もう一步進んで関係各省から一緒に第一陣が出て気勢を上げるという必要はないか。

内閣委員会議録第四号中正誤

ペシ	段行	誤	正
セ	一元	きひしかつた	きびしかつた
六	四三	できるだけ	できるだけ
〇	一三	ことと。	ことと。
三	二末三	こちらえ	こちらへ
三	三末九	千百七十四円	千百七十四万円
元	二末四	考へなんとい	考へるなんとい

同 第五号中正誤

ペシ	段行	誤	正
二	一元三至	各省令別	各省別
七	三四毛	場合に	場合の
四	四末	環境がない	影響がない
九	一末	粉末の調整	粉末の調製
二	四云	ところまの	ところまで

同 第七号中正誤

ペシ	段行	誤	正
四	二三云	生産性向上	生産性向上
八	三四云	現生の	現在の
一〇	一三云	できるよらに	できるように
一〇	一末六	現行法の意職	現行法の意義
四	四云	やれるいう	やれという

昭和四十六年十一月七日印刷

昭和四十六年十一月八日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

A